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Владимир Мякуш, председатель Законодательного 
Собрания области (фракция «Единая Россия»):

— Партийный проект «России важен каждый ребенок» уже 
начал реализовываться в Челябинской области. С этого дня на-
чинает действовать рабочая группа, ее задача — разработать 
рекомендации, благодаря которым в будущем будет принята 
необходимая законодательная база. Первое заседание состоя-
лось в челябинском детском доме № 6. Стоит отметить, что 
здесь созданы все условия для комфортной жизни ребят, за что 
огромное спасибо руководству детского учреждения.

Реализуя проект, мы преследуем вполне конкретные цели 
— создать необходимые условия в детских учреждениях для 
воспитания детей, подготовки их к будущей жизни; стимули-
ровать интерес у жителей Челябинской области для того, чтобы 
они брали в свои семьи детей-сирот. Для этого планируются 
ввести материальные и нематериальные стимулы. И, если 
хотя бы какую-то часть южноуральских семей мы сможем 
мотивировать на желание взять в свою семью приемного ре-
бенка, можно считать, что задачи, поставленные президентом, 
премьер-министром, выполнены. Работа в этом направлении 
уже ведется в полном объеме во всех муниципальных образо-
ваниях региона.

6 февраля на базе детского дома 
№ 6 г. Челябинска состоялось первое 
заседание рабочей группы, в рам-

ках которой была презентована «дорожная 
карта» по реализации нового партийного 
проекта «России важен каждый ребенок». 
Он предполагает создание консультацион-
ных центров по усыновлению детей и совре-
менных баз данных детей-сирот, упрощение 
процедуры сбора документов, оптимизацию 
работы по поиску родственников ребенка, 
в отношении которого принято решение об 
изъятии его из семьи.

Участники встречи обсудили план меро-
приятий «дорожной карты», направленных 
на активизацию работы по профилактике 
социального сиротства в регионе, на обеспе-
чение права детей, лишенных родительско-
го попечения, возможности воспитываться 
в семье, а также на улучшение качества 
жизни детей-сирот, живущих в интернатах и 
социальных учреждениях.

В мероприятии участвовали председа-
тель Законодательного Собрания Челябин-
ской области Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»), вице-спикер региональ-
ного парламента, председатель комитета по 
социальной и молодежной политике, куль-
туре и спорту Александр Журавлев (фрак-
ция «Единая Россия»), депутат Заксобрания 
Александр Мотовилов (фракция «Единая 
Россия»). Также на встрече присутствовали 
заместитель губернатора Челябинской обла-
сти Ирина Гехт, министр социальных отноше-
ний Ольга Кучерина, а также представители 
детских учреждений области, социальной 
защиты населения. Кстати, координатором 
проекта «России важен каждый ребенок» на 
Южном Урале стала начальник управления 
по социальной политике ЗСО Марина Под-
дубная. А руководителем проекта стала на-
чальник управления социального развития 
г. Челябинска Лариса Машкова.

Начало. Продолжение на стр. 3

Российское правительство все-
рьез взялось за решение про-
блемы сиротства. Не так давно 
глава государства Владимир 
Путин подписал указ «О некото-
рых мерах по реализации госу-
дарственной политики в сфере 
защиты детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей». Премьер-министр Дми-
трий Медведев также озвучил 
предложение взять под особый 
контроль ситуацию с российски-
ми сиротами. Внимание к этой 
теме лидеров государства в 
какой-то степени стало импуль-
сом для разработки нового пар-
тийного проекта «России важен 
каждый ребенок», который 
направлен на помощь детям-
сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей.

России важен каждый Ребенок

В первых числах февраля в Законодательном Со-
брании Челябинской области состоялось заседание 
рабочей группы депутатов фракции «Единая Россия» 
по работе с вкладчиками и участниками долевого 
строительства, руководит которой вице-спикер об-
ластного парламента, председатель комитета по за-
конодательству, государственному строительству и 
местному самоуправлению Семен Мительман.

В   начале заседания Семен Аркадьевич напомнил, 
что также рабочая группа по работе с участ-
никами долевого строительства действует при 

губернаторе Челябинской области и возглавляет ее пер-
вый вице-губернатор Сергей Комяков. Задача рабочей 
группы фракции «Единая Россия» — при необходимости 
выступать экспертами при разработке законопроектов, 
законодательных инициатив.

На заседании участники совещания обсудили ситуа-
цию, которая сложилась вокруг целого ряда недостроен-
ных объектов.

Как рассказал первый заместитель министра строитель-
ства, инфраструктуры и дорожного хозяйства Челябинской 
области Сергей Сихарулидзе, еще на начало января 2012 года 
на Южном Урале оставалось в общей сложности 23 проблем-
ных объекта. За год было завершено строительство и введено 
в эксплуатацию 16 жилых домов, в том числе в декабре 2012 

года сдано семь домов: пять домов в Челябинске, дом в Трех-
горном и дом в поселке Долгодеревенском. Также областной 
минстрой надеялся решить вопрос по одному из домов в 
Копейске — по проспекту Славы, 32Б. Но, к сожалению, сдать 
в прошлом году его не удалось. Проблема заключается в том, 
что ни у администрации Копейского городского округа, ни у 
акционерного общества, взявшего на себя обязательства по 
достройке объекта, нет финансовых средств на внутреннюю 
отделку квартир. На сегодняшний день участникам долевого 
строительства этого дома отделочные работы предложено 
провести за свой счет. 

Незавершенным остается строительство трех домов в 
Челябинске, трех — в Копейске, одного — в Златоусте. Тем 
не менее, как заверил Сергей Важевич, договоренности со 
всеми участниками процесса достигнуты. Особых опасений 
по этим объектам минстрой не высказал, решение всех во-
просов идет в рабочем порядке.

Что касается ситуации в столице Южного Урала, то замести-
тель главы администрации города Челябинска по вопросам 
градостроительства Дмитрий Градобоев рассказал: на 1 января 
2012 года в списке проблемных домов в Челябинске было 
девять жилых объектов. Из них на конец года восемь введены 
в эксплуатацию. Решение вопроса по одному дому перешло на 
2013 год.  

Начало. Продолжение на стр. 2 

на паРламентском контРоле Семен МИТЕЛЬМАН, заместитель председателя Законодательного Собра-
ния Челябинской области, председатель комитета по законодательству, госу-
дарственному строительству и местному самоуправлению (фракция «Единая 
Россия»):  

— К счастью, феде-
ральный закон о страхова-
нии дольщиков наконец-
то принят. Не хочу быть 
фантазером и говорить, 
что о проблеме обманутых 
дольщиков мы забудем 
навсегда, но очень на-
деюсь, что этот закон из-
менит ситуацию в лучшую 
сторону. 

К сожалению, пока нет достаточного законодательного механизма, чтобы применить 
к недобросовестным застройщикам меру уголовной ответственности. Наше предложение 
по внесению изменения в часть 2 статьи 159 Уголовного кодекса, касающегося нецелевого 
расходования денег, в Госдуме поддержки не нашло. Получается, что таким мошенникам 
у нас сегодня живется достаточно вольготно, поскольку нет возможности привлечь их к 
уголовной ответственности. 

Поэтому граждане, желающие принять участие в долевом строительстве, долж-
ны быть очень осторожными, чтобы обезопасить себя. Прежде чем вносить деньги 
в строительство, нужно обратиться к опытным юристам, посмотреть декларацию 
застройщика: без декларации он не имеет права брать деньги. Также нужно обра-
титься с запросом в администрацию города с просьбой подтвердить легитимность 
и дееспособность застройщика.
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челябинские дольщики поблагодаРили губеРнатоРа

Д ом № 2д по ул. Братьев Кашириных, воз-
веденный ООО МЖК «Полет», начали стро-
ить в фантастически далеком для людей, 

которые ждали в нем квартиры, 1998 году. «Бесчис-
ленное количество совещаний было на тему этого 
дома в городской и областной администрациях, 
собственники жилья здесь очень инициативные, 
однако представители застройщика не появились 
ни разу. Да и мер к ним никаких принято не было, 
хотя, когда я руководил Челябинском, письма писа-

ли пачками в разные органы. Наконец-то этот дом 
запущен в эксплуатацию, люди довольны», — от-
метил Юревич.

История дома № 2 по ул. Чичерина не менее слож-
на: строительство, начавшееся в 2002 году, останови-
лось из-за банкротства строительной компании, при 
этом в недостроенном доме выявились существен-
ные конструктивные изъяны. Поэтому его требова-
лось снести. «Областное правительство направило 
средства, дольщики объединились, и в течение года 

на месте старого был возведено новое здание», — 
говорит губернатор.

Три этих объекта не один год были в поле внима-
ния Михаила Юревича, на каждом из них он был не по 
одному разу, в том числе с Александром Хинштейном, 
депутатом Государственной Думы, который курирует 
проблемы обманутых дольщиков. «Это три дома с 
разной судьбой и огромными сроками, в течение 
которых люди ждали жилье. Мы жестко смотрим 
на процессы, происходящие на строительном рынке, 
и если видим, что застройщик задерживает сроки 
строительства или попадает в кризисную ситуацию, то 
это повод буквально мгновенно приступать к аудиту, 
говорить с потенциальными покупателями — сло-
вом, брать стройку под свой контроль. Еще раз хочу 
предупредить жителей области: перед покупкой квар-
тиры проверьте платежеспособность застройщика, 
позвоните, если нужно, в администрацию. Покупать 
лучше напрямую, а если через риелторов, то дом дол-
жен быть достроен и это должно быть подтверждено 
документально. Надеюсь, что проблема обманутых 
дольщиков в нашей области исчезнет совсем. Будем 
пресекать каждую возможность для их появления»,   
— подчеркивает Михаил Юревич. 

Продолжение. Начало на стр. 1

Кроме того, в течение 2012 
года список проблемных 
объектов, которыми зани-

мается рабочая группа под руковод-
ством Сергея Комякова, пополнялся. 
За год в него были включены еще 
четыре дома, в результате активной 
работы два дома введены в экс-
плуатацию, в отношении оставшихся 
двух домов вопросы пока не реше-
ны: строительство не завершено.

Также Дмитрий Градобоев обратил 
внимание, что весь прошлый год на 
контроле была ситуация по несколь-
ким недостроям Челябинска, которые 
по разным причинам не вошли в об-
щий список злополучных домов. Речь 
идет о домах, которые строятся на 
улицах Героев Танкограда, Сони Кри-
вой, 250 лет Челябинску, Российской, 
проспектах Победы и Комсомольском. 
В разных случаях строительство этих 
объектов было затянуто на срок от 
6 до 12 лет. Но в прошлом году все 
перечисленные долгострои введены в 
эксплуатацию.

Таким образом, за 2012 год 16 че-
лябинских долгостроев наконец-то 
введены в эксплуатацию. 1412 доль-
щиков справили долгожданное ново-
селье.

Проблема трех объектов — на 
стадии решения. Уже в сентябре это-
го года предполагается сдача в экс-
плуатацию 16-этажки по улице Сони 
Кривой.

В «повисшем» состоянии ситуа-
ция одного из недостроев по улице 
Каслинской. Там решается вопрос о 
законности самовольной надстройки 
этажей. Будет ли продолжаться строи-
тельство, зависит от исхода судебного 
разбирательства, которое назначено 
на середину марта.

Сложная ситуация по одному из 
объектов на улице Братьев Каши-
риных. В отношении руководства 
«Новотех» — застройщика возбуж-
дено уголовное дело, и как дальше 
будет развиваться ситуация, никто 
предсказать не может. Но несчаст-
ливый объект также находится под 
пристальным вниманием рабочих 
групп по работе с дольщиками и при 
губернаторе, и при фракции «Единая 
Россия» в ЗСО.

Попытались участники встречи 
разобраться в проблемах южноу-
ральцев, на которых не распростра-
няется областной закон «О мерах го-
сударственной поддержки граждан, 
пострадавших от действий 
(бездействия) застройщиков и 
(или) иных лиц, привлекавших 
денежные средства граждан 
на строительство (создание) 
многоквартирных домов на 
территории Челябинской об-
ласти». Всем обратившимся 
были даны разъяснения о пла-
не дальнейших действий.

Страховка 
для дольщика

В ходе совещания Се-
мен Мительман от-
метил, что депутаты 

Заксобрания неоднократно 
выходили с законодательны-
ми инициативами по поводу 
внесения изменений в феде-
ральное законодательство, 
которые бы позволили обезопасить 
обычных граждан — участников 
долевого строительства. 

— Мы направляли в Государ-
ственную Думу две инициативы, — 
прокомментировал Семен Аркадье-
вич. — Первая касается страхова-
ния рисков застройщиками, вторая 
— по внесению изменения в статью 
159 («Мошенничество») Уголовного 
кодекса. Ведь сейчас невозможно 
привлечь недобросовестных за-

стройщиков, которые обманывают 
людей, к уголовной ответственно-
сти. К сожалению, вторую законо-
дательную инициативу в Госдуме не 
приняли во внимание, однако пер-
вая наша законодательная инициа-
тива нашла поддержку у депутатов 

Государственной Думы: в 
конце 2012 года был при-

нят закон, который будет заставлять 
застройщиков страховать риски и 
доказывать определенное наличие 
финансовых ресурсов прежде, чем  
начать долевое строительство.

В законе «О взаимном страхо-
вании гражданской ответственности 
лиц, привлекающих денежные сред-
ства для долевого строительства 
многоквартирных домов (застрой-
щиков), за неисполнение (ненадле-
жащее исполнение) обязательств по 

договору участия в долевом строи-
тельстве» четко прописан весь ме-
ханизм страхования.

Предполагается, что все без ис-
ключения застройщики, привле-
кающие денежные средства граж-

дан для жилищного строительства, 
будут обязаны страховать риски 
россиян. Пока создание такого меха-
низма предполагается в виде некое-
го общества, которое и объединит 
застройщиков. Если обязательства 
перед гражданами застройщиками 
не выполнены, средства, вложенные 
в строительство жилья, дольщикам 
будут возвращаться в полном объ-
еме. Стоит отметить, что в приня-
той редакции закона под страховым 
случаем понимается банкротство 
застройщика.

Механизм страхования пред-
полагает несколько способов, на 
усмотрение самого застройщика. 
Наряду с залоговым обязатель-
ством застройщик вправе выбрать 
банковское поручительство или 
договор страхования гражданской 
ответственности за неисполнение 
или ненадлежащее исполнение 
обязательств по передаче жилого 
помещения участнику долевого 
строительства. Стоит обратить вни-
мание на то, что если застройщик 
остановит свой выбор на поручи-
тельстве, то он обязан поставить 
в известность дольщиков, а также 
предоставить им информацию об 
условиях поручительства и сведе-
ния о поручителе.

Кроме того, будет предъявляться 
целый ряд требований к банкам, 
которые могут выступать в качестве 
поручителя застройщика. Среди обя-
зательных требований — наличие 
лицензии на осуществление банков-
ских операций, осуществление бан-
ковской деятельности не менее пяти 
лет, наличие зарегистрированного 
уставного капитала в размере не ме-
нее 200 миллионов рублей, а также 
собственных средств в размере не 
менее одного миллиарда рублей.

Если же застройщик предпочел 
заключать договор страхования 
гражданской ответственности, то 
он обязан предоставить участни-
кам долевого строительства инфор-
мацию об условиях страхования и 
сведения о страховщике. Страхова-
ние ответственности застройщика 
должно осуществляться в пользу 
участников долевого строительства, 
а выгодоприобретателями должны 
быть граждане и юридические лица, 
денежные средства которых привле-
кались для строительства.

Что касается страховых выплат, 
то минимальная сумма по договору 
страхования, которую должен будет 
выплатить страховщик в случае стра-
хового случая, будет рассчитываться 
исходя из цены договора.

Губернатор побывал на быв-
ших «проблемных» стройках 
Челябинска. Три дома, каждый 
из которых в свое время был 
в эпицентре скандала, посетил 
сегодня Михаил Юревич. Про-
блемой каждого из них губер-
натор начинал заниматься, 
еще будучи главой города. Так, 
дом № 122 по комсомольскому 
проспекту строился с 2006 года. 
Юревич вспоминает: в 2008-м 
учредители строительной ком-
пании попали в кризис, стройка 
остановилась, а люди остались 
без квартир. «При поддержке 
областной администрации дом 
доведен, сдан в эксплуатацию; 
а сколько этого ждали люди, 
ведь его сдача планировалась 
еще в 2008 году. Из плюсов этой 
ситуации — застройщик не 
скрывался от проблем», — от-
мечает Юревич.
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Юрий кАРЛИкАНОВ, первый заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по строительной по-
литике (фракция «Единая Россия»):

— Закон о страховании дольщиков, принятый феде-
ральными законодателями, — это дополнительная форма 
защиты участников долевого строительства. О том, что сте-
пень защиты должна быть высокой и определена законода-

тельно, говорили давно. Думаю, принятый закон поможет решить проблему 
и минимизировать риски граждан при приобретении жилья.

 на паРламентском контРоле
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молодёжь 
пРотив наРкотиков

На прошлой неделе, 6 февраля, в 
конференц-зале Законодательного Со-
брания Челябинской области состоялся 
круглый стол по вопросу эффективности 
политики в сфере профилактики и борьбы 
с наркоманией. Организатором круглого 
стола стала комиссия по социальной поли-
тике Общественной молодежной палаты 
при областном парламенте.

В работе круглого стола приняли участие 
представители Федеральной службы 
по контролю за оборотом наркотиков, 

администрации города Челябинска, студенче-
ских организаций Южно-Уральского профес-
сионального института, Уральского филиала 
Российской академии правосудия, молодые 
парламентарии.

«Самым обсуждаемым был вопрос об уже-
сточении за приобретение наркотиков на черном 
рынке, — подводит итоги модератор круглого 
стола, заместитель председателя Общественной 
молодежной палаты Антон Терехин. — Наркопо-
требители должны понимать, что есть два пути: 
либо лечение и социализация, либо жесткая 
санкция уголовного закона. Не нужно скрывать, 
что употребление наркотиков осуждается всеми 
здоровыми силами нашего общества. С другой 
стороны, стоит установить четкие правила, кто 
может заниматься реабилитацией и лечением 
наркозависимых. Нужно устранить из этого сек-
тора организации деструктивного толка и тех, 
кто без видимых результатов делает деньги на 
чужом горе».

Эти и многие другие проблемные вопро-
сы члены Общественной молодежной палаты 
собираются изложить в своем законотворче-
ском предложении. Обсуждение проблем и 
возможных путей их решения продолжится на 
официальном сайте Общественной молодеж-
ной палаты.

ушедший 2012 год в России был Годом 
истории. В рамках темы года Законода-
тельное Собрание Челябинской области со-
вместно с архивной службой Челябинской 
области реализовали проект «Парламент-
ские истории». Ежемесячно перед каждым 
заседанием южноуральского парламента 
проходили выставки, рассказывающие о 
политических деятелях области, событиях, 
историях зданий и многих других фактах 
из истории города и региона. Наступивший 
2013 год Владимир Путин объявил Годом 
охраны окружающей среды.

«В целях обеспечения права каждого 
человека на благоприятную окружа-
ющую среду постановляю: провести 

в 2013 году в Российской Федерации Год охраны 
окружающей среды; правительству Российской 
Федерации обеспечить разработку и утверждение 
плана основных мероприятий по проведению в 
Российской Федерации Года охраны окружающей 
среды; рекомендовать органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации осущест-
влять необходимые мероприятия в рамках прово-
димого в Российской Федерации Года охраны окру-
жающей среды», — процитировала пресс-служба 
Кремля текст указа президента.

Председатель комитета Законодательного Со-
брания по экологии и природопользованию Алек-
сандр Федоров (фракция «Единая Россия»), ком-
ментируя указ президента, отметил, что, защищая 
природу, мы продлеваем свою жизнь:

— Год охраны окружающей среды должен 
стать важным фактором развития Челябинской 
области. Предстоит сделать реальные шаги в 
плане снижения техногенной нагрузки на окру-
жающую среду, обеспечения баланса в одновре-
менном решении проблем сбережения природы, 
роста экономики и права каждого человека на 
благоприятную окружающую среду. Оберегая при-
роду, мы продлеваем нашу жизнь.

Природа Южно-
го Урала славится 
своей красотой, а 
горы — величием. 
Неслучайно наш 
регион называют 
«маленькой Швей-
царией».  

Почти 10 процен-
тов площади области 
составляют памятни-
ки природы. В про-
шлом году Законо-
дательное Собрание 
области утвердило 
границы 74 из 137 
существующих памятников природы. В соответствии 
с действующим законодательством об особо охра-
няемых природных территориях утверждение гра-
ниц памятника природы является основанием для 
прекращения использования земельных участков в 
целях, не соответствующих режиму особой охраны 
и использования памятника природы. В 2013 году 
депутаты продолжат работу в этом направлении.

В конце 2012 года был принят Закон Челябинской 
области «Об отходах производства и потребления». 
В законе прописаны меры экономического стиму-
лирования для предприятий, внедряющих новые 
инновационные технологии переработки твердых и 
жидких, промышленных и бытовых отходов. Кроме 
этого, закон предлагает учесть все отходы, обра-
зующиеся на территории Челябинской области, путем 
ведения кадастра отходов. Данное мероприятие по-
зволит иметь объективную картину по отходам для 
принятия решений по их утилизации.

Исполнение нового закона в 2013 году будет 
способствовать предотвращению негативного воз-
действия отходов производства и потребления на 
окружающую среду и здоровье населения Челя-
бинской области. Депутаты внимательно просле-
дят за его исполнением.

Оксана ВЕЛИКАЯ

Александр ФЕДО-
РОВ, председатель 
комитета по экологии 
и природопользова-
нию (фракция «Еди-
ная Россия»):

— Несмотря на 
сложности наполнения бюджета, в теку-
щем году все экологические областные 
программы будут профинансированы в 
полном объеме, а на выполнение ОЦП 
«Чистая вода на территории Челябинской 
области на 2010 — 2020 годы» преду-
смотрено почти двукратное увеличение. 
Остро стоит задача по привлечению фе-
деральных средств на выполнение эко-
логических мероприятий в регионе, но 
с помощью депутатов Государственной 
Думы мы будем обращать внимание 
федеральных органов власти к нашим 
проблемам и добиваться выделения фи-
нансирования.

В целом Год охраны окружающей сре-
ды в Челябинской области станет новым 
этапом в работе по сохранению природы 
и улучшению окружающей среды.

Продолжение. Начало на стр. 1

Перед началом заседания ра-
бочей группы для гостей дет-
ского дома № 6 была орга-

низована экскурсия. Жилые комнаты, 
гостиная, санузлы, зимний сад, бас-
сейн — все это вызвало у участников 
презентации только положительные 
эмоции. По словам гостей, условия 
для ребят созданы по-настоящему до-
машние.

— Задача этой рабочей группы — 
выработать конкретные предложения 
в адрес губернатора, областного пра-
вительства, Законодательного Собра-
ния Челябинской области, — сказал 
Владимир Мякуш в своем обращении 
к участникам презентации. — На 
основе этих рекомендаций депутаты 
совместно с главой региона и прави-
тельством при необходимости под-
готовят проекты законов или поста-
новлений, чтобы реализация проекта 
была более эффективной. Понятно, 
что сегодня ни один значимый проект 
не будет реализован без соответству-
ющего финансирования. И мы готовы 
обсудить предложения рабочей груп-
пы о том, какие меры материального 
стимулирования необходимы, какие 
финансовые средства нужны для соз-
дания в детских учреждениях ком-
фортных для их воспитанников усло-
вий, какой должна быть поддержка 
семей, изъявивших желание взять на 
воспитание ребенка. Для нас крайне 
важно, чтобы каждый ребенок Че-
лябинской области воспитывался в 
семье, чтобы у него были заботливые 

мама и папа, которые смогут дать ему 
путевку в жизнь.

Спикера областного парламента 
поддержала Ирина Гехт, которая об-
ратила внимание, что на сегодняшний 
день Челябинская область входит в 
четверку российских регионов по ко-
личеству детских домов: на Южном 
Урале их — 55. Эта цифра сопостави-
ма с показателями Московской и Ни-
жегородской областей, при этом надо 
понимать, что и численность населе-
ния в этих регионах гораздо больше.

— Если говорить о проекте «Рос-
сии важен каждый ребенок», то пла-
нируется работа по трем основным 
направлениям, — прокомменти-
ровала Ирина Альфредовна. — Во-
первых, сохранение кровной семьи и 
профилактика семейного неблагопо-
лучия, во-вторых, мотивирование лю-
дей на создание приемных семей. И, 
в-третьих, укрепление материально-
технической базы и создание достой-
ных условий для воспитанников дет-
ских учреждений.

Все выработанные в рамках засе-
дания рабочей группы предложения 
и рекомендации обязательно будут 
переданы в областное правительство, 
главе региона Михаилу Юревичу и 
в Законодательное Собрание Челя-
бинской области. Возможно, уже в 
ближайшем будущем южноуральские 
законодатели приступят к работе над 
новыми законопроектами, которые 
позволят решить поставленные за-
дачи.

Ирина ЯббАрОВА

России важен каждый Ребенок

Ирина ГЕхТ, заместитель губер-
натора Челябинской области:

— Для нас, действительно, важен 
каждый ребенок — это непреложная 
истина. Сейчас стратегия семейной по-
литики, концепция развития устрой-
ства детей в семьи широко обсужда-
ются на федеральном уровне. По ре-
зультатам последних социологических 
опросов, четыре процента россиян 
готовы стать приемными родителями. 
Даже если четыре процента южноу-
ральских семей возьмет к себе на вос-
питание приемного ребенка, то в обла-
сти можно будет закрыть все детские 
дома. И наша задача — в ближайшие 
десять лет сделать все, чтобы как мож-
но больше южноуральских малышей 
обрели семьи, а количество детских 
домов максимально сократилось. 

Владимир Мякуш, Ирина Гехт, Александр Мотовилов, Наталья баскова 
и Александр Журавлев.

2013-й — год охРаны пРиРоды
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Суть вопроса заключается в том, что с 2011 
до 2014 года для всех средств массовой 
информации действуют пониженные 

ставки страховых взносов, но уже в 2015 году 
льготные ставки будут отменены. Так называе-
мая «малая пресса» — районные и городские 
СМИ — окажется в сложных условиях. Ведь, по 
сути, большая часть субсидий и дотаций, которая 
выделяется районным и городским средствам 
массовой информации, направляется на уплату 
страховых взносов.

К слову, в 2011 году совокупный объем страхо-
вых взносов составлял 26 процентов в пределах 
страхуемого годового заработка, в 2012 году — 
27 процентов, в 2013 году предполагается, что он 
составит 28 процентов, а в следующем — уже 30 
процентов.

Как отметил председатель Союза журналистов 
Челябинской области Александр Юрин, эта тема 
сильно волнует все журналистское сообщество 
и неоднократно обсуждалась на федеральном 
уровне, но пока подвижек нет.

Большинство руководителей средств массо-
вой информации неоднократно высказывали 
свою озабоченность по поводу ситуации, которая 

может сложиться в 2015 году, когда льготы будут 
отменены. Это напрямую отразится на эконо-
мической стабильности редакций, на качестве 
работы и заработной плате редакционных кол-
лективов.

Александр Юрин добавил, что если получится 
сдвинуть решение этого вопроса с мертвой точки, 
то журналистское сообщество будет очень благо-
дарно.

В ходе обсуждения вопроса участники коми-
тета пришли к общему мнению о необходимости 
обращения в комитет Государственной Думы по 
информационной политике, информационным 
технологиям и связи с просьбой рассмотреть воз-
можность установления предельного размера 
страховых выплат для средств массовой инфор-
мации на уровне 26 — 28 процентов и продле-
ния льготного периода сроком на пять лет — до 
2020 года.

— Речь идет о том, чтобы сохранить режим 
льготного налогообложения по страховым взно-
сам для средств массовой информации, — про-
комментировал Александр Юрин. — Каждый год 
страховые взносы повышаются, и в связи с уве-
личением редакции информагентства несут боль-

шие затраты. А ведь в редакционных коллективах 
главная ценность — это журналисты. Некоторые 
СМИ предоставили свои расчеты по выплатам 
страховых взносов, и можно сделать вывод, что 
уже сейчас некоторые из них на грани выживания. 
Поэтому этот вопрос государственный. Он касается 
не только средств массовой информации Челябин-
ской области, но и всей России. 

Актуальность темы прокомментировал заме-
ститель председателя комитета по информацион-
ной политике Сергей Кравчук.  

— Налоговая нагрузка на средства массовой 
информации, особенно районные и городские, 
существенная, — заметил Сергей Владимиро-
вич. — Наша инициатива заключается в том, что 
мы предлагаем зафиксировать льготные ставки 
на уровне 26 — 28 процентов страховых взносов 
в период до 2020 года. Это имеет большое значе-
ние для всех средств массовой информации.

Кроме того, члены комитета по информаци-
онной политике утвердили план работы комитета 
на предстоящий год, одобрили мероприятия по 
реализации Послания Президента Российской Фе-
дерации Федеральному Собранию.

Отдельно депутаты рассмотрели вопрос, кото-
рый касается включения новых членов в состав 
Общественного совета по вопросам деятельности 
средств массовой информации.

Напомним, общественный совет был соз-

дан в ноябре 2012 года, в его состав вошли 
10 человек. Председателем совета был избран 
Александр Юрин. На январском заседании ко-
митета депутаты проголосовали за принятие в 
совет парламентария Андрея Ткаченко (фракция 
ЛДПР), журналиста, редактора челябинского 
бюро российского информационного агентства 
«УралПолит.Ru» Сергея Блиновских и продюсера 
ГТРК «Южный Урал» Екатерины Демидовой. 

стРаховые выплаты: вопРос выживания сми
На январском заседании комитета по информационной политике было рассмотрено 

Обращение Общественного совета при Законодательном Собрании Челябинской области 
по вопросам деятельности средств массовой информации «Об установлении предельного 
размера страховых выплат для средств массовой информации».

В конце января состоялась 
онлайн-конференция спикера 
регионального парламента Вла-
димира Мякуша (фракция «Еди-
ная Россия»). Южноуральцев ин-
тересовали самые разные темы. 
условно все вопросы, адресован-
ные председателю Заксобрания, 
можно разделить на три группы: 
личные, касающиеся областного 
законодательства и вопросы по 
линии политической партии «Еди-
ная Россия». Напомним, Влади-
мир Мякуш занимает должность 
секретаря Челябинского регио-
нального отделения ВПП «Единая 
Россия».

Общение спикера областного 
парламента и южноуральцев 
проходило в рамках фору-

ма, который действует на сайте ре-
гионального отделения единороссов. 
Желающих напрямую пообщаться с 
Владимиром Мякушем оказалось не-
мало, в общей сложности поступило 
более 80 вопросов. На все вопросы 
Владимир Мякуш отвечал искренне, 
охотно делился с жителями области 
своим видением тех или иных про-
блем. 

«Форумчан» интересовали за-
конодательные вопросы в сфере 
благоустройства города и области, 
соблюдения правил дорожного дви-

жения, дорожного строительства, 
предоставления гарантий многодет-
ным семьям. Не обошлось без бо-
лезненного для всех россиян «закона 
Димы Яковлева». Владимир Мякуш 
ответил, что данный закон поддер-
живает. Более того, обратил внима-
ние участников онлайн-конференции 
на то, что по результатам последнего 
социологического опроса, проведен-
ного ВЦИОМ, «закон Димы Яковлева» 
поддерживают более 70 процентов 
россиян. 

Подробно Владимир Мякуш отве-
тил на вопрос, касающийся оппози-
ции.

— Безусловно, оппозиция суще-
ствует, — ответил Владимир Викто-
рович. — И системная, и несистем-
ная. К системной относятся политиче-
ские партии, которые уже длительное 
время находятся на политической 
арене: КПРФ, ЛДПР, «Яблоко»… В по-
следнее время благодаря активности, 
в том числе и в социальных сетях, 
лидеров неформальных организаций 
как в Челябинской области, так и в 
России в целом появилась несистем-
ная оппозиция. Возможно, катализа-
тором послужило то, что был принят 
федеральный закон, упрощающий 
регистрацию политических партий. 
На сегодняшний день в области уже 
зарегистрировано или находится на 
регистрации более 30 партий. В моем 

понимании здесь важно наладить 
конструктивный диалог между оппо-
зицией и органами государственной 
власти. Кроме того, для всех уровней 
власти важно слушать и слышать, 
конструктивно сотрудничать со всеми 
представителями оппозиции. Подоб-
ный конструктивный диалог должен 
способствовать повышению качества 
жизни простых граждан.

Что касается вопросов личного 
плана, то «форумчане» полюбопыт-
ствовали у спикера Заксобрания, где 
он любит отдыхать, считает ли себя 
счастливым человеком, как удается 
поддерживать позитивный настрой.

— О своем любимом месте отды-

ха я уже неоднократно рассказывал. 
Больше всего нравится отдыхать на 
озере Теренкуль, посидеть с удочкой. 
Люблю грибную и ягодную пору.

Счастье, по словам Владимира 
Мякуша, понятие многогранное, оно 
включает в себя наличие семьи, дру-
зей, интересной работы.

— Да, могу про себя сказать, что я 
человек по-настоящему счастливый, 
— ответил Владимир Мякуш.

Что касается позитивного настрое-
ния, то секрета никакого нет.

— Я по жизни оптимист, — за-
метил спикер Законодательного Со-
брания. — Это часть моего образа 
жизни.

Кстати, личные вопросы Владимира 
Мякуша ничуть не смутили.

— Мне скрывать нечего, — про-
комментировал Владимир Викторо-
вич. — Это нормально, что людей ин-
тересуют вопросы личного характера, 
ведь политики — люди публичные. 
Важно, чтобы такие вопросы были ис-
кренними.

Подводя итоги онлайн-
конференции, Владимир Мякуш от-
метил: такой формат общения с жите-
лями области очень эффективный, по-
скольку позволяет выстроить прямой 
диалог, получить обратную связь.   

Ирина ЯббАрОВА. 
Фото Наиля ФАТТАХОВА

владимир мякуш: «важно, чтобы диалог 
был констРуктивным»

Александр МОТОВИЛОВ, председатель 
комитета по информационной политике 
(фракция «Единая Россия»):

— На первом в этом году заседании коми-
тета по информационной политике мы обсуди-
ли планы, которые нам предстоит выполнить с 
первого по четвертый квартал 2013 года.

Во-первых, мы утвердили план мероприятий по 
реализации наказов и предложений, которые президент Владимир 
Путин обозначил в своем ежегодном Послании Совету Федерации. 

Мероприятия самые разные: это и все, что касается патриотиче-
ского воспитания молодежи, развития и сохранения духовного 
наследия России, исторические мероприятия и многие другие. 

Наша основная работа заключается все-таки в принятии 
законов Челябинской области, разработке законодательных 
инициатив, отзывах на федеральные законы и предложения, 
которые мы получаем из Государственной Думы. 

Вся работа комитета и управления по информационной по-
литике направлена на информирование наших граждан. Очень 
важно, чтобы люди знали, какие законы действуют в области, 

как они реализуются, с помощью каких законов человек может 
реализовывать свои гражданские права и конституционные нор-
мы. Для этого активно работает сайт Законодательного Собрания, 
посещаемость которого, кстати, по сравнению с 2011 годом резко 
выросла. Это говорит о том, что людям интересен наш сайт и  
информация, которая там публикуется. Сегодня южноуральцы 
могут посмотреть на нашем сайте интерактивную карту округа 
каждого депутата ЗСО, ознакомиться с работой парламентариев.

Уверен, что в 2013 году у комитета по информационной по-
литике будет много интересной и важной работы.
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В минувшую среду заместитель предсе-
дателя Законодательного Собрания Челя-
бинской области, председатель комитета 
по аграрной политике Владимир Ильиных 
(фракция «Единая Россия») и председатель 
комитета по информационной политике 
Александр Мотовилов (фракция «Единая 
Россия») посетили областную станцию 
переливания крови. Депутаты стали до-
норами и сдали кровь для людей, нуждаю-
щихся в экстренной помощи.

Приехав в медицинское учреждение, 
депутаты первым делом посещают 
регистратуру. У Александра Мотовило-

ва в регистратуре уже есть своя амбулаторная 
карта донора — он отдает кровь уже в пятый 
раз, а вот Владимир Ильиных стал донором 
впервые — его регистрируют и тоже заводят 
карту. Каждый раз доноры должны заполнить 
анкету, ответив на вопросы о перенесенных за-
болеваниях, прохождении различных лечебных 
процедур и приеме лекарств. Получив на руки 
карту, парламентарии идут на осмотр к терапев-
ту. Здесь им измеряют артериальное давление, 
исследуют общее состояние здоровья. Получив 
одобрение врача, Александр Мотовилов и Вла-
димир Ильиных сдают кровь на общий анализ. 
Выясняется, что Владимир Ильиных — облада-
тель довольно редкой — первой отрицатель-
ной группы крови, а у Александра Мотовилова 
кровь второй положительной группы.

После всех обследований народные избран-
ники спускаются в столовую, чтобы выпить ста-
кан крепкого сладкого чая. Закончив чаепитие, 
депутаты поднимаются в донорский зал. Чтобы 
попасть туда, необходимо преодолеть несколь-

ко пролетов довольно крутой лестницы. Как 
пояснил директор станции переливания крови 
Анатолий Устинов, сделали ее такой не случай-
но: поднимаясь по лестнице, доноры получают 
небольшую физическую нагрузку, которая по-
вышает давление и, как следствие, улучшает 
кровоток. Ожидая прихода медсестры, депутаты 
несколько волнуются, но не теряют духа и делят-
ся впечатлениями.

— Я сдаю кровь уже не первый раз и считаю, 
что это действительно важный и ответственный 
поступок, — говорит Александр Мотовилов. — 
В регионе ежедневно существует потребность в 
крови. Руководство станции переливания кро-
ви регулярно обращается к жителям области 
с просьбой стать донором. Мы, депутаты За-
конодательного Собрания Челябинской области, 
понимаем важность этой социальной акции. Се-
годня в очередной раз мы сдаем кровь. Уверен, 
что наша кровь обязательно кому-то поможет, 
и считаю, что все граждане должны помогать 
областной станции переливания крови. Лично 
я сдаю кровь уже пятый раз. Прихожу сюда раз 
в квартал. Сегодня поддержал и присоединился 
ко мне мой коллега — Владимир Ильиных.

Владимир Ильиных, сидящий напротив 
Александра Мотовилова, поддерживает своего 
коллегу-депутата:

— Я сегодня первый раз пришел сдать 
кровь. Сначала ощущал волнение, а сейчас уже 
чувствую себя спокойно. После процедуры по-
наблюдаю, как буду чувствовать себя. Если все 
пройдет нормально, то стану постоянным участ-
ником донорского движения. Я убежден, что 
люди должны помогать друг другу по зову души. 
Донорское движение играет очень большую 
роль в жизни региона, ведь есть и пациенты, 

которым переливание крови необходимо каж-
дый день, бывают и экстренные ситуации, когда 
кровь нужна срочно и в больших количествах. 
Сегодня мы своим примером попытались при-
влечь внимание южноуральцев к этой проблеме 
и призвать их активнее принимать участие в 
донорском движении.

Сдавали донорскую кровь депутаты уже по 
новым стандартам: с 20 января вступил в силу 
Федеральный закон «О донорстве крови и ее 
компонентов». Согласно новым правилам до-
норство теперь стало безвозмездным. Платить 
будут только в случаях сдачи крови редких фе-
нотипов, а также при проведении тромбоцит- 
или эритроцитофереза.

В день сдачи крови донор освобождается от 
работы. Также ему предоставляется еще один 
оплачиваемый выходной день, который он мо-
жет использовать в любое удобное для себя 
время. Но у народных избранников нет времени 
отдыхать, поэтому сразу после процедуры они 
поспешили на работу.

Оксана ВЕЛИКАЯ.
Фото Лидии МУХАМАДЕЕВОЙ

Ради спасения жизни

Председатель Законодатель-
ного Собрания Владимир Мякуш 
(фракция «Единая Россия») принял 
участие в открытии хоккейного 
корта в селе Октябрьском.

Н овая современная коробка 
— долгожданный подарок 
для поселковой детворы. 

В Октябрьском немало настоящих 
фанатов хоккея. Стоимость нового 
хоккейного корта 715 тысяч рублей, 
деньги на приобретение и установ-
ку коробки выделены из областного 
бюджета. На торжественное откры-
тие корта приехали председатель 
Законодательного Собрания области 
Владимир Мякуш, депутат Законо-
дательного Собрания Владимир Гор-
нов, министр физической культуры, 
спорта и туризма Юрий Серебренни-
ков. Владимир Мякуш сделал первое 
вбрасывание шайбы. Для спикера 
областного парламента это особая 
миссия: он также возглавляет Феде-
рацию хоккея Челябинской области.

— Открытие новой хоккейной 

площадки — большой праздник 
для села Октябрьского. Я понимаю, 
что для создания команд этого мало, 
нужна и спортивная форма, нужен 
инвентарь. Мы сделаем все для того, 
чтобы здесь появились новые ко-
манды, и обязательно подарим ком-
плекты форм для детей, — заявил 
председатель ЗСО.

В области уже установлено более 
двадцати хоккейных кортов. Вскоре 
такая же новая коробка появится в 
поселке Рощино. Областные власти 
рассчитывают продолжить програм-
му по установке кортов и в этом году и 
охватить как можно большее количе-
ство сельских территорий.

— Программа, я думаю, будет 
продолжена, и если нас поддержат 
губернатор и Законодательное Собра-
ние, мы постараемся в этом году еще 
20 коробок закупить. Чтобы радость 
хоккея пришла в большее количество 
городов и поселков Челябинской об-
ласти, — заявил министр физической 
культуры, спорта и туризма области 
Юрий Серебренников.

5 Зампред ЗСО Владимир Ильиных пришел 
сдавать кровь первый раз. Он уверен, что 

своим примером депутаты  смогут вовлечь 
новых людей в донорское движение.

5 Каждому донору положен выходной день 
и вкусный обед. Депутаты Александр Мото-
вилов и Владимир Ильиных обед оценили, но 

вот от выходного отказались.

споРтивный подход 
областных властей

В феврале 2013 года в большом зале 
Законодательного Собрания Челябин-
ской области прошел традиционный 
Форум лучших народных контролеров 
Челябинской области. Более 150 луч-
ших народных контролеров из каждого 
города и района Южного урала приеха-
ли на форум чтобы обменяться опытом 
и отчитаться о результатах работы за 
2012 год.

По мнению координатора проекта 
«Народный контроль» депутата Го-
сударственной Думы И.А. Яровой 

(фракция «Единая Россия»), работа народных 
контролеров в Челябинской области — одна 
из самых лучших в России.

С приветственным словом к народным кон-
тролерам обратился заместитель председателя 
ЗСО Александр Журавлев, который вручил благодарствен-
ные письма Законодательного Собрания и отметил, что на-
родные контролеры выполняют очень важную регулирую-
щую роль в обществе — обеспечение баланса интересов 
между покупателем, продавцом и производителем. 

И это не только мониторинг цен на продукты питания, 
но и контроль за порядком и чистотой на торговых пред-
приятиях, правильное товарное соседство продуктов, 
сроки реализации продуктов, культура обслуживания. 
Ведется работа народных контролеров и в аптеках, и на 
бензозаправках области. 

Аплодисментами встретил зал предложение Алексан-
дра Журавлева учредить День народного контролера в 
Челябинской области.

Депутат Валерий Филиппов (фракция «Единая Рос-
сия») вручил подарки от производственного объедине-
ния «Злак» и отметил, что народный контроль — это 
своего рода гражданский контроль общества, который 
помогает добросовестному производителю выпускать 
качественную продукцию для южноуральцев.

Координатор проекта «Народный контроль» Вадим 
Воробей в своем выступлении поставил новые задачи 

перед народными контролерами на 2013 год:
— Сегодня перед «Народным контролем» и перед 

вами стоят новые задачи. В связи с вступлением России 
во Всемирную торговую организацию (ВТО) мы долж-
ны защитить покупателя от некачественных продуктов 
импортного производства и поддержать нашего ре-
гионального производителя. Поэтому в своей работе 
народных контролеров прошу вас больше подвергать 
критике импортные товары, нерегиональные товары 
низкого качества.

Диплом «Аптека социальных цен» по итогам работы 
за 2012 год народные контролеры вручили аптечной 
сети «Классика» (директор Лена Колесникова), а звание 
«Магазин высокой культуры обслуживания» присуждено 
розничной сети «Проспект» (коммерческий директор 
Андрей Грибанов).

Народные контролеры поблагодарили депутатов, ру-
ководителей аптечных и продовольственных сетей, с 
которыми в 2012 году сложились хорошие взаимоотно-
шения, за то внимание, что уделяется работе народных 
контролеров, и заверили: в 2013 году добросовестная 
работа народных контролеров будет на страже интере-
сов южноуральцев.

уСпех «НародНого коНтроля»
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капитальНые измеНеНия
Размер материнского капитала в 

2013 году увеличится до 408 960 ру-
блей. В 2012 году его размер составлял 
387 640 рублей. 

Большинство южноуральцев пред-
почитают тратить «капитальные» 
средства на улучшение жилищных 
условий, в том числе на погашение 
ипотечных кредитов и займов. 

— В 2012 году в Челябинской обла-
сти несколько увеличилось количество 
отказов в перечислении средств мате-
ринского капитала, — говорит Леонид 
Устелемов. — Это связано с тем, что 
нам иногда предоставляют недосто-
верные документы. Например, имели 
место случаи, когда женщины скрыва-
ли факт лишения родительских прав на 
первого ребенка. В этом случае мате-
ринский капитал не полагается. Были 
ситуации, когда пытались провести мо-
шеннические схемы, связанные с при-
обретением ветхого, аварийного жилья, 
с получением средств на строительство 
дома при реальном отсутствии такового 
намерения. Об этих случаях мы сообща-
ем в право-охранительные органы для 
принятия соответствующих мер. 

по очередям — Новыми 
техНологиями 

— В 2012 году мы провели большую 
работу по внедрению новых технологий 

в работу Пенсионного фонда, — гово-
рит Леонид Устелемов. — Одно из важ-
ных достижений — внедрение системы 
электронного документооборота. Сегод-
ня все документы на выплату пенсий 
формируем в электронном виде, что 
позволяет оперативно решать вопросы 
с выплатой пенсий. 

Для повышения качества обслужи-
вания в крупных управлениях Пенси-
онного фонда в регионе началось вне-
дрение системы электронных очередей. 
Пионером этого направления стал Зла-
тоуст. Там уже идет наладка современ-
ной системы. В начале следующего года 
начнется монтаж системы в управлени-
ях ПФР в Челябинске. Это позволит со-
кратить очереди, которые, к сожалению, 
имеют место. 

предприНимателям придетСя 
платить в два раза больше

С 2013 года меняется порядок упла-
ты страховых взносов для самозанятого 
населения. С 1 января нового года ин-
дивидуальные предприниматели будут 
уплачивать взносы на обязательное пен-
сионное и медицинское страхование в 
виде фиксированного размера. Платеж в 
Пенсионный фонд будет рассчитываться 
исходя из двух минимальных размеров 
оплаты труда, а в федеральный фонд 
ОМС — исходя из одного минимального 
размера оплаты труда. С учетом того 

что федеральным законом с 1 января 
2013 года минимальный размер оплаты 
труда установлен в размере 5205 рублей 
в месяц, сумма взноса в ПФР составит 32 
479 рублей за год, в федеральный ФОМС 
— 3185 рублей. В 2012 году индивиду-
альные предприниматели должны были 
уплатить в ПФР порядка 14 000 рублей и 
около 3000 рублей в фонд ОМС. 

Как подчеркнул заместитель на-
чальника управления организации 
администрирования страховых взно-
сов и взыскания задолженности ОПФР 
по Челябинской области Олег Кузне-
цов, перечисленные в ПФР взносы по-
ступают на индивидуальный лицевой 
счет предпринимателя и от их раз-
мера напрямую зависит размер его 
будущей пенсии.

«молчуНам» поНизят 
НакопительНую чаСть 

Отмены накопительной части пен-
сии не планируется. Но в 2014 году 
произойдут изменения. Госдума при-
няла закон о возможности перерас-
пределения накопительной части 
пенсии. 

В настоящее время взносы на на-
копительную часть пенсии отчисляют-

ся за работников 1967 года и моложе. 
Размер отчислений составляет шесть 
процентов. С 2014 года в накопитель-
ную часть пенсий граждан, которые 
передали свои средства в управле-
ние негосударственному пенсионному 
фонду (НПФ) или управляющей компа-
нии, будет по-прежнему перечислять-
ся шесть процентов. Накопительная 
часть пенсии «молчунов», которые не 
определились с выбором, перечисле-
ния на накопительную часть пенсии 

будут снижены до двух процентов. 
При этом четыре процента пойдут на 
страховую часть пенсии. 

Увеличения пенсионного возраста 
в обозримом будущем не ожидает-
ся. Однако, как пояснили в отделении 
ПФР по Челябинской области, актуаль-
ным остается вопрос о более позднем 
выходе на пенсию, что позволит уве-
личить ее размер. Не исключено, что 
такая возможность со временем бу-
дет предоставлена гражданам, но, ра- 
зумеется, на добровольной основе. 

за «вредНые» профеССии — 
дополНительНые взНоСы

С 1 января 2013 года предприятия, 
отправляющие своих работников на 
досрочную пенсию, будут платить до-
полнительные страховые взносы. Их 
размер зависит от вида работ, на 
которых заняты трудящиеся. 

Если мужчина или женщина ра-
ботает в горячем цеху, во вредных 
или опасных для здоровья усло-
виях, по так называемому списку  
№ 1, работодатель будет дополнительно 
платить за него четыре процента в 2013 
году, шесть — в 2014-м, девять — в 
2015-м. Для граждан, занятых на рабо-

тах с тяжелыми условиями, с повышен-
ной интенсивностью, дающих право на 
назначение досрочной пенсии (список  
№ 2), дополнительные страховые взно-
сы составят два, четыре и шесть про-
центов соответственно.

Работник, за которого платятся до-
полнительные страховые взносы, по-
лучит их при наступлении пенсионного 
возраста. 

Однако существует опасность того, 
что предприятия ради экономии на до-

полнительных взносах сократят пере-
чень льготных профессий. В этом случае 
у работников вредных и тяжелых про-
изводств могут возникнуть проблемы 
при выходе на пенсию. Но, как пояс-
нили в ОПФР по Челябинской области, 
для того чтобы определить обоснован-
ность предоставления льготы, по за-
кону должна проводиться аттестация 
рабочих мест. Так что в новых условиях у 
работодателей есть два выхода: платить 
дополнительные страховые взносы или 
улучшать условия труда. 

К слову, в Челябинской обла-
сти количество работодателей, от-
правляющих своих работников на 
пенсию раньше установленного 
возраста, составляет 451 по списку  
№ 1, 1378 — по списку № 2. По стати-
стике 2011 года, число работников, за-
нятых на вредных и тяжелых условиях 
труда, составляло 50 321 и 115 780 
человек соответственно. 

Наталья ФИрСАНОВА

верховНый Суд вНеС яСНоСть 
в СпорНые вопроСы

Например, как быть, если ор-
ганизация, где работал буду-
щий пенсионер, давно ликви-

дирована, а документы не сохранились? 
Если документы о работе утрачены не 
по вине работника и восстановить их 
невозможно, такие периоды работы 
могут быть установлены на основании 
показаний двух или более свидетелей. 

В страховой стаж вместе с перио-
дами работы включается и военная 
служба. Долгое время это положение 
было спорным, поскольку военные во 
время службы не отчисляли взносы в 
Пенсионный фонд. 

Решен вопрос с женами военных. 
Если в гарнизоне у женщины не было 
возможности устроиться на работу, ей 
разъезды с мужем учтут как стаж, но не 
более пяти лет в общей сложности.

Время, когда человек получал по-
собие по безработице, тоже включено 
в стаж. Засчитают в трудовой стаж и 
время пребывания в заключении, если 
человек был арестован или осужден не-
обоснованно и затем реабилитирован.

Закон предусматривает несколько 
видов трудовых пенсий. Для назначе-
ния пенсии по старости на общих осно-
ваниях наряду с достижением возраста 
(для женщин 55 лет, для мужчин 60 лет) 
требуется наличие страхового стажа не 
менее пяти лет. А при назначении тру-
довых пенсий по инвалидности или по 
случаю потери кормильца продолжи-
тельность страхового стажа юридиче-
ского значения не имеет.

Все эти положения опубликованы 
в новом постановлении пленума Вер-
ховного суда РФ о рассмотрении дел 
по трудовым пенсиям.

В 2012 году В 2013 году
На 7 процентов с 1 февраля и на 3,41 процента с 1 апреля 
повысились трудовые пенсии

На 10,5 процента планируется повысить трудовые 
пенсии

9529 рублей — средний размер  
трудовой пенсии по старости

10,3 тысячи рублей — ожидаемый средний размер 
трудовой пенсии в России

На 14,1 процента увеличились социальные пенсии с 1 апреля На 5,1 процента вырастут социальные пенсии

5945 рублей — средний размер социальной пенсии Более 6000 рублей — средний размер социальной 
пенсии

387 640 рублей — размер материнского капитала 408 960 рублей составит размер материнского капитала

5000 рублей — прожиточный минимум пенсионера  
в Челябинской области

5434 рубля — величина прожиточного минимума 
пенсионера Челябинской области

Неработающие пенсионеры, доход которых был меньше 
прожиточного минимума, получили федеральные 
социальные доплаты. В доход включаются пенсия, 
федеральные и региональные ежемесячные денежные 
выплаты, в том числе компенсация за телефон, услуги ЖКХ 

Все неработающие пенсионеры, общая сумма 
материального обеспечения которых ниже 
регионального прожиточного минимума, с 1 января 2013 
года получат федеральную социальную доплату  
к пенсии до уровня указанной суммы

будут ли повышеНы пеНСии  
жителям южНого урала в Новом году? 

По словам заместителя управляющего отделением ПФР по Челябинской обла-
сти Леонида Устелемова, трудовые пенсии в 2013 году планируется повысить 
дважды: с 1 февраля и с 1 апреля. Предполагается, что после двух индексаций 

пенсии увеличатся приблизительно на 10,5 процента. Напомним, в 2012 году трудовые 
пенсии повышались два раза: на семь процентов с 1 февраля и на 3,41 процента с 1 апреля. 
Средний размер трудовой пенсии по старости составил 9529 рублей. После проведения 
аналогичной индексации в 2013 году средний размер трудовой пенсии должен превысить 
десять тысяч рублей. 

С 1 апреля 2013 года на 5,1 процента подрастут социальные пенсии. Их выплачивают 
тем, кто не заработал необходимого стажа для назначения трудовой пенсии (как правило, 
это инвалиды). Ожидается, что средний размер социальной пенсии превысит шесть тысяч 
рублей. В настоящее время средний размер социальной пенсии составляет 5945 рублей 
— это больше прожиточного минимума пенсионера в Челябинской области. В 2012 году в 
регионе он был установлен в размере 5000 рублей. 

— Неработающие пенсионеры, доход которых, включая пенсию, ежемесячные де-
нежные выплаты, в том числе компенсацию за телефон, услуги ЖКХ, был меньше про-
житочного минимума, получили федеральные социальные доплаты. Средний размер 
доплаты составил 872 рубля, — уточнил Леонид Устелемов. — Законом Челябинской 
области от 31 октября 2012 года утверждена величина прожиточного минимума на 2013 
год в размере 5434 рублей. В связи с этим все неработающие пенсионеры, общая сумма 
материального обеспечения которых ниже регионального прожиточного минимума, с 1 
января будут получать федеральную доплату к пенсии. Можно предполагать, что и раз-
меры доплаты, и число получателей увеличатся.

В наступающем году нас ожидают некоторые новшества. О том, что 
готовит для нас новый, 2013 год, рассказали журналистам руководи-
тели отделения ПФР по Челябинской области.

консультации «парламентской недели»

пеНСиоННые перемеНы

Под занавес уходящего 
года россиянам была 
предложена новая 
стратегия пенсионной 
реформы. документ 
вызвал бурные 
обсуждения в 
обществе. Его основные 
положения (расчет 
пенсии исходя из 
трудового стажа, новая 
пенсионная формула) 
вызвали критику. В 
итоге было принято 
решение отложить 
пенсионную реформу 
на год. однако 
изменения все же есть, 
и о них читайте на 
страницах нашей 
газеты.
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иСторичеСкая 
СправедливоСть

Позади восемь месяцев качки, 20 тысяч 
морских миль, борьба с водной стихией, уди-
вительные встречи, интересные места…

Еще весной прошлого года яхта «Че-
лябинск» отправилась в экспедицию. 
Маршрут сложный: пришлось пройти воды 
двух океанов, обогнуть мыс Горн, посетить 
остров Пасхи, дойти до Русских островов в 
Тихом океане. А старт большому путеше-
ствию был дан в Балтийском море.

Капитан корабля — депутат Законода-
тельного Собрания Челябинской области 
Владимир Горнов, экипаж — электромон-
тер, старший помощник Алексей Зайнул-
лин и радиооператор, а также переводчик 
Семен Иванов.

У морского путешествия были вполне 
конкретные цели. Основная — посетить 
Острова Россиян, которые были открыты в 
1820 году во время экспедиции Беллинсгау-
зена и Лазарева в Южном Тихом Океане. 
Свое название острова получили неслучай-
но, ведь именно российскими мореплава-
телями 19 века был открыт этот архипе-
лаг. Нескольким атоллам были присвоены 
имена знаменитых россиян: Аракчеева, 
Волконского, Барклая-де-Толли, Раевского, 
Кутузова… До сих пор на некоторых картах 
эта островная группа называется Архипелаг 
Раевского, или Острова Россиян. На одном 
из островов путешественники планировали 
установить барельефы героев Отечествен-
ной войны 1812 года. 

Есть в этом определенная символич-
ность, уверены путешественники. Во-
первых, 2012 год в России был объявлен 
Годом истории, а во-вторых, именно в 
прошедшем году исполнилось 200 лет со 
времен Отечественной Войны 1812 года. 
К сожалению, в нашей стране этой дате не 
уделяется должного внимания.

Кроме того, по заданию Челябинского 
областного отделения Русского географиче-
ского общества морякам-любителям при-
шлось выполнить еще и научные работы: 
собрать материал по загрязнению нефтью 
мирового океана, взять образцы воды из 
вулканического озера с острова Пасхи, за-
снять тропические облака.

Кстати, подготовка к плаванию началась 
еще в 2011 году. Тогда, в сентябре, в столи-
цу Южного Урала приезжал знаменитый 
путешественник Федор Конюхов, который, 
зная непростой характер водной стихии, 
оказывал всяческую помощь и поддержку 
в подготовительных работах, консультиро-
вал, советовал.

— Главная задача экспедиции была 
выполнена, — опережая все вопросы, 
сказал Владимир Горнов. — Мы дошли 
до острова Кутузова во Французской По-
линезии и сумели установить барелье-
фы Кутузова и Раевского в честь героев 
Отечественной войны 1812 года. Там для 
нашего монумента было выделено специ-
альное место, на мой взгляд, очень сим-
воличное — рядом со зданием местной 
администрации на площади с видом на 
океан. Хотя первоначально были пробле-
мы, нам вообще не разрешали устанав-
ливать барельефы, говорили, что ни Ку-
тузова, ни Раевского они не знают. Более 
того, французы до сих пор уверены, что в 
Отечественной войне 1812 года победила 
именно их армия. Но, благодаря поддерж-
ке руководителя Челябинского отделения 
Русского географического общества Сергея 
Геннадьевича Захарова, нам удалось че-
рез министерство культуры Франции орга-
низовать письмо, которое было предостав 

лено в местную администрацию, и только 
после этого проблема была решена.

Кстати, изначально челябинские море-
плаватели планировали просто установить 
барельефы на здании администрации. Но 
после поступившего от местных властей 
предложения установить полноценный мо-
нумент в очень красивом месте Владимир 
Горнов и члены экипажа ответили на пред-
ложение согласием.

— Если честно, был уверен, что соору-
дим монумент за сутки, — признается 
Владимир Горнов. — Но на самом деле 
потратили на его строительство целых семь 
дней. Проект монумента родился букваль-
но на ходу. С собой было два мешка цемен-
та, которые мы купили еще в Европе, но 
нам этого не хватило, пришлось докупать 
на месте. Получился настоящий комплекс, 
очень красивый, необычный, интересный. 
Душа радовалась, когда его сделали и 
установили. Надеюсь, местные жители его 
сумеют сохранить.

Параллельно моряки занимались на-
учными работами. Удалось собрать боль-
шой материал по природным явлениям, 
настоящую коллекцию облаков с привязкой 
к месту, ко времени; шло наблюдение за 
погодными характеристиками: скоростью 
ветра, волнениями, температурой.

Сейчас все научные данные обрабаты-
ваются одним из членов экипажа — Се-
меном Ивановым. Он создает электронные 
таблицы, которые затем будут переданы в 
Челябинское географическое общество. 

...и вСе — за одНого
— Ребята молодцы! — с гордостью 

говорит о своем экипаже Владимир Гор-
нов. — Мы вместе на воде прожили прак-
тически восемь месяцев. Правда, наше 
путешествие началось позже, чем мы 
планировали, потому что лодку получили 
не 10 мая, а 30-го — немецкая пунктуаль-
ность подвела. Ничего плохого про команду 
сказать не могу… Семен Иванов — во-
обще кладезь. Прекрасно разбирается в 
электронике, если надо было что-то где-
то отремонтировать, он даже в непростых 
условиях с этим справлялся. Вот только 

представьте: надо было залезть на мачту, 
чтобы провести кое-какие ремонтные ра-
боты. Семен с Алексеем в условиях сильной 
качки справились с этой задачей. К слову, 
крен в 30 градусов считается нормой, но 
бывал крен и в 45 градусов, когда сложно 
ходить, трудно удержаться. Кроме того, по-
мимо знания английского и французского 
языков, во время путешествия Семен само-
стоятельно освоил еще и испанский. И это 
нам очень пригодилось, потому что чаще 
всего приходилось говорить именно на ис-
панском. Он меня даже «заразил» желани-
ем выучить этот язык, для мореплавателя 
он еще важнее, чем английский.

Во время прохождения мыса Горн на 
«Челябинске» появился четвертый член 
экипажа — южноуральский яхтсмен Алек-
сандр Достовалов. 

Забегая вперед, заметим: морская экс-
педиция закончилась уже без Алексея Зай.

нуллина. По семейным обстоятельствам он 
вынужден был вернуться домой раньше.
мыС горН вСтретил 
прохладНо

Мыс Горн южноуральские яхтсмены 
проходили вчетвером. Александр До-
стовалов взошел на борт «Челябинска» 
в Аргентине и в составе южноуральских 
мореплавателей провел месяц.

Владимир Горнов вспоминает, как не-
просто было в этот период времени идти 
под парусом: температура воздуха — 2+4, 
температура воды не выше пяти градусов, 
в кают-компании всего 13 градусов тепла. 
Как назло, на яхте вышли из строя все на-
гревательные приборы.

— Тем не менее, мыс Горн стал не 
просто одним из самых ярких впечатле-
ний путешествия, — заметил Владимир 
Михайлович. — Это, пожалуй, в какой-то 
степени достижение определенной жиз-

ненной цели. По большому счету, пройти 
под парусом вокруг мыса Горн — мечта 
любого яхтсмена. 

«Челябинск» обогнул мыс Горн правым 
бортом, о чем свидетельствует серьга в 
правом ухе Владимира Горнова. Дело в 
том, что у мореплавателей есть обычай 
— после прохождения мыса Горн вдевать 
в ухо серьгу. Причем здесь имеет значе-
ние, каким бортом корабль обогнул мыс. 
Кроме того, южноуральские мореплаватели 
получили на руки чилийский сертификат, 
который подтверждает прохождение «Че-
лябинском» мыса Горн.

Рассказал капитан корабля и о том, что 
в одном из Чилийских яхт-клубов довелось 
увидеть российский флаг, на котором свою 
роспись оставил Федор Конюхов.

— Мы с ребятами тоже расписались, 
— похвастался Владимир Горнов. — Оста-
вили память о себе, написали дату — 10 
сентября 2012 года и свои фамилии. Очень 
приятно было увидеть флаг родной страны 
на другом конце света.

таити… таити, 
что в Себе таите?!

Случались во время морского путеше-
ствия и действительно серьезные проблем-
ные ситуации. Не обходилось без поломок 
на корабле, особенно непросто было во 
время сложных погодных условиях. Трудно 
отремонтировать то, что вышло из строя, 
когда море показывает свой буйный харак-
тер: шторм, сильные волны, ветра, непре-
кращающаяся качка, большой крен…

А на Таити с экипажем «Челябинска» 
произошел инцидент, который изрядно по-
трепал нервы видавшим виды мореплава-
телям: местные власти без всяких особых 
объяснений обыскали корабль.

— Что искали? Оружие, — вспоминает 
капитан корабля. — Как нам потом рас-
сказали, с архипелага Макемо сообщили, 
что у нас на борту оружие и мы им торгуем. 
Вот нас и решили обыскать, навели бес-
порядок на лодке, помучили четыре часа и 
отпустили, поскольку ничего запрещенного 
и опасного не нашли. Да и не было у нас 
ничего такого. Была только коробка пи-
ротехники и специальные металлические 
трубы, которые могли исполнять двойную 
роль: как крепежи, или их можно было 
использовать как маленькие пушечки. Их 
мы взяли на случай, если вдруг в море 
встретятся пираты, но все обошлось. 

Правда, команда южноуральских ях-
тсменов предполагает, что инциденту с 
местными властями есть и другие объ-
яснения.

— Наш член экипажа Семен Иванов 
поговорил с местным населением о лю-
доедстве, — смеется Владимир Горнов. 
— А полинезийцы, как выяснилось, этого 
очень не любят, все обижаются, что им до 
сих пор припоминают, как они в прошлом 
году немца съели. Так что мы еще легко 
отделались (смеется. — Авт.). А еще мы 
там акулу поймали, а местные жители акул 
не трогают. Мы ее не убивали, просто по-
фотографировались на ее фоне и отпустили. 
Правда, акула нам отомстила, особенно я 
ей чем-то не понравился. Когда начал фото-
графироваться с ней, она стала нападать, 
прокусила резиновую лодку, в которой я на-
ходился. Лодка стала тонуть. И очень бы не 
хотелось оказаться рядом с этим хищником 
в его родной стихии. Но, слава Богу, ребята 
помогли быстро выбраться из воды. А од-
нажды ночью поймали воришку, который 
шарился в каюте. Обыскали его, но ничего 
не нашли, хотя, как потом обнаружили, 
пропали две флешки. Так что вспомнить 
нам есть что. С виду полинезийцы очень 
добродушный народ, но никогда не зна-
ешь, чем их добродушие обернется через 
минуту.

Продолжение в следующем номере 

«челябинск» веРнулся 
из дальнего плавания

В последних числах декабря в Челябинск из научной морской экспедиции вер-
нулся депутат областного парламента Владимир Горнов (фракция «Единая Россия»). 
После новогодних праздников депутат-мореплаватель встретился с журналистом 
«Парламентской недели» и поделился своими впечатлениями о дальнем путеше-
ствии, рассказал о его результатах. 

… Владимир Горнов — моряк бывалый, 
любителем его сложно назвать. Даже при 
первом взгляде на Владимира Михайловича 
возникает ощущение, что этот человек 
с морской стихией уже давно на ты: глубо-
кий, как само море, взгляд, шкиперская бо-
рода. Морская атрибутика даже в интерье-
ре рабочего кабинета, философские мысли о 
вечном, и… постоянные мечты о море… И 
кому, как ни Владимиру Михайловичу Горно-
ву, возглавлять большую морскую научную 
экспедицию…

Экспедиция на острове Пасхи.

Экипаж среди льдов ледника Сено Пиа.
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21 августа группа солдат не-
мецких горно-егерских войск под-
нялась на Эльбрус и водрузила на 
его вершине немецкий военный 
флаг. (Правда, узнав об этом, Гит-
лер пришел в ярость. Он увидел в 
этом попытку уклониться от вы-
полнения задачи прорыва к Суху-
ми, которую он ставил перед сво-
ими войсками. Он даже требовал, 
чтобы «безумных альпинистов» 
судили военным трибуналом.) В 
тот же день, 21 августа, немцам   
удалось захватить плацдарм 
северо-восточнее калача, с кото-
рого они узким клином двинулись 
к Сталинграду. 23 августа немец-
кие войска прорвались к Волге у 
северной окраины Сталинграда.

«за волгой для НаС 
земли Нет!»

В о второй половине 23 авгу-
ста началась бомбардировка 
Сталинграда. В «Истории Ве-

ликой Отечественной войны» сказа-
но: «Налет сотен бомбардировщиков 
продолжался несколько часов. На 
следующий день немецкая авиация 
продолжала бомбить город. В течение 
суток фашистские летчики совершили 
около двух тысяч самолето-вылетов 
на Сталинград. Разрушению были 
подвергнуты промышленные пред-
приятия, коммунальные учреждения, 
речной порт, нефтехранилища, жи-
лые кварталы, больницы и детские 
учреждения. В городе начались по-
жары. Частично были выведены из 
строя водопровод, электростанция 
и городской транспорт. Ночью после 
бомбардировки Сталинград представ-
лял собой гигантский костер, зарево 
которого было видно на много кило-
метров. Громадный цветущий город, 
в котором до войны проживало 600 
тысяч человек, превратился в раз-
валины».

Активные действия советских 
войск не позволили немцам захватить 
Сталинград с ходу. Их наступление было 
приостановлено. 25 августа Сталинград 
был объявлен на осадном положении. 
3 сентября Сталин телеграфировал Жу-
кову, который к этому времени был 
направлен в Сталинград: «Положение 
со Сталинградом ухудшается... По-
требуйте от командующих войсками, 
стоящих к северу и северо-западу от 
Сталинграда, немедленно ударить 
по противнику и прийти на помощь 
к сталинградцам. Недопустимо всякое 
промедление. Промедление теперь 
равносильно преступлению. Всю авиа-
цию бросьте на помощь Сталинграду. В 
самом Сталинграде авиации осталось 
очень мало».

5 сентября часть советских войск, 
оборонявших Сталинград, перешла в 
наступление, имея задачу разгромить 
вражескую группировку, прорвавшу-
юся на левый берег Дона, ликвидиро-
вать коридор, образовавшийся меж-
ду Сталинградским и Юго-Восточным 
фронтами, и отвлечь на себя силы 
врага, атакующего Сталинград. Упор-
ные бои продолжались до 13 сентября. 
В «Истории Великой Отечественной 

войны» сказано: «К сожалению, из-за  
поспешной подготовки наступления, 
слабого артиллерийского обеспече-
ния и господства немецкой авиации 
наши войска не смогли полностью 
выполнить свои задачи, но этот удар 
войск Сталинградского фронта все 
же оказал немалое влияние на даль-
нейший ход боевых действий. Для 
отражения наступления советских 
войск немецко-фашистскому коман-
дованию пришлось вновь повернуть 
значительную часть сил 6-й армии на 
север и ослабить натиск на Сталинград 
с северо-запада. Противник лишился 
возможности нанести удар по Сталин-
граду всеми наличными силами. Это 
позволило войскам 62-й и 64-й армий 
выиграть время, подготовить оборону 

на внутреннем обводе и отразить по-
пытку вражеских войск ворваться в 
город».

Характеризуя состояние немецких 
войск к началу осени 1942 года, гер-
манский генерал К.Типпельскирх пи-
сал: «Немецкие войска... были осла-
блены, они понесли тяжелые потери, 
численность некоторых частей и под-
разделений снизилась до четверти 
штатной численности. Далеко не до-
статочные пополнения не отвечали 
суровым боевым требованиям... Это 
все больше беспокоило генеральный 
штаб германских сухопутных сил, 
возглавляемый Гальдером». Одна-
ко Гитлер по-прежнему исходил из 
возможности быстрой победы в Ста-
линграде. 12 сентября на совеща-

нии в Виннице он заявил: «Русские 
на грани истощения своих сил, они 
больше не способны воевать...» Гит-
леру возражал начальник генштаба 
Франц Гальдер, и Гитлер отправил его 
в отставку.

В тот же день, 12 сентября, Жу-
ков вернулся в Москву и в четыре 
часа докладывал вместе с Василев-
ским Сталину в Кремле обстановку 
в Сталинграде и вокруг него. Как 
вспоминал Жуков, «Верховный до-
стал свою карту с расположением 
резервов Ставки, долго и пристально 
ее рассматривал. Мы с Александром 
Михайловичем отошли подаль-
ше от стола в сторону и очень тихо 
говорили о том, что, видимо, надо 
искать какое-то иное решение. «А 

какое «иное» решение?» — вдруг, 
подняв голову, спросил Сталин. Я ни-
когда не думал, что у Сталина такой 
острый слух. Мы подошли к столу. 
«Вот что, — продолжал он, — по-
езжайте в Генштаб и подумайте хо-
рошенько, что надо предпринять в 
районе Сталинграда. Откуда и какие 
войска можно перебросить для уси-
ления сталинградской группировки, 
а заодно подумайте и о Кавказском 
фронте. Завтра в девять часов ве-
чера соберемся здесь». Проработав 
целый день в Генштабе, Жуков и 
Василевский предложили Сталину 
идею, которая легла затем в осно-
ву операции по разгрому немецких 
войск под Сталинградом.
Продолжение в следующем номере.

70 лет сталингРадской битве

Александр Алексеевич Воронин родился и 
вырос в селе Нордовка (Башкирия). К началу 
войны ему почти исполнилось 22 года, и парня 
забрали на службу в батальон аэродромного 
обслуживания 219-го авиаполка дальнего дей-
ствия 35-й авиадивизии, которая дислоцирова-
лась в Брянске. 

В феврале 1942-го дивизию перевели на Северо-Западный фронт, под Ста-
рую Руссу. А четыре месяца спустя Александр Воронин с боевыми товарищами 
оказался под Сталинградом, где был назначен первым номером расчета стан-
кового пулемета 178-го гвардейского стрелкового полка. Лето 42-го фронтовик 
вспоминает как самое тяжелое время — бесконечную череду лишений и 
смертей.

Вообще, 1942 год стал одним из самых трагичных для обеих воюющих 
сторон. Сталинградская битва длилась с 17 июля 1942 до 2 февраля 1943 года, 
за это время Германия и СССР понесли колоссальные потери — более двух мил-
лионов человек. Историки подсчитали, что средняя продолжительность жизни 
бойца, воевавшего под Сталинградом, составляла всего сутки.

Александр Воронин тоже не раз стоял на краю гибели, но судьба хранила 
солдата. На его глазах гибли товарищи, от ужаса происходящего можно было 
сойти с ума. Об отдыхе никто не думал, про голод забывали. Главное — вы-
стоять, продержаться. Бойцы сутками не спали. Город был охвачен огнем, небо 
постоянно освещали ракеты.

— Под Сталинградом шли очень жестокие бои: в день приходилось отби-
вать до десяти атак. В то время немало положили мы фашистов, и я из своего 
пулемета угробил их не один десяток. Потерял командира, многих боевых 
друзей, сам был ранен, — вспоминает Александр Алексеевич.

Среди танков и бронетехники, участвовавших в боях за Сталинград, были 
знаменитые Т-34, выпущенные на Челябинском тракторном заводе, а также 
легендарные катюши — слава и гордость завода имени Колющенко.

Несмотря на то что со времени сражений под Сталинградом прошло 
уже семьдесят лет, до сих пор поисковики находят образцы этой техники 
на дне рек и озер. С начала 2011 года поисковые отряды подняли два 

танка — Т-60 и Т-34. Последний пополнил экспозицию музея-панорамы 
«Сталинградская битва».

В челябинской школе № 138 уже много лет работает музей Сталинградской 
битвы, где собраны уникальные экспонаты: фотографии военных лет, письма 
с фронта, немудреные вещи бойцов — ложки, котелки, одежда, награды, 
карты, макеты. В музее регулярно проходят встречи с участниками Великой 
Отечественной войны, приуроченные к годовщинам начала и окончания Ста-
линградского сражения. Александр Алексеевич Воронин — один из самых 
почетных гостей.

За плечами фронтовика не только бои под Сталинградом. Он освобождал Ле-
вобережную Украину, Запорожье. В октябре 1943 года во время форсирования 
Днепра получил тяжелое ранение. Выписался из госпиталя только в мае 44-го. 
С трудом разыскал свой полк, оборонявший в то время плацдарм на Днестре, 
и вернулся в строй: принимал участие в Ясско-Кишеневской операции, в сра-
жениях на Сандомирском плацдарме. В январе 45-го — очередное ранение, 
которое отправило его в госпиталь.

Сегодня в 92 года фронтовик совсем не выглядит на свой возраст. Он под-
тянут, энергичен и может долго и подробно рассказывать о фронтовых буднях.

Старый солдат с гордостью показывает боевые награды, которыми увешан 
весь китель (он очень тяжелый!). Однажды ветеран решил даже взвесить 
свою парадную форму — вместе с медалями китель потянул больше чем на 
три с половиной килограмма! Всего у Александра Алексеевича более трид-
цати наград, среди них два ордена Красной Звезды, орден Боевого Красного 
Знамени, медали «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 
1941 — 1945 гг.», «За оборону Сталинграда», «За боевые заслуги» — всех не 
перечислишь.

Про таких людей, как Александр Алексеевич, говорят: у него крепкий вну-
тренний стержень. И это на самом деле так. Этот внутренний стержень никогда 
не даст сломаться человеку, прошедшему войну, пережившему тяжелые ране-
ния, потерявшему близких людей, но вернувшемуся с войны победителем.

Хочется низко поклониться всем ветеранам и сказать: «Вы нам нужны. Жи-
вите дольше. Мы вас любим и благодарим за мир, который вы отстояли».

Оксана ХУДЯКОВА

СталиНградец
В списках областного совета ветеранов осталось всего 134 участника Сталинградской битвы. Потому так ценны 

и дороги воспоминания каждого из них о величайшем, самом страшном и кровавом сражении Великой Отече-
ственной войны. 
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